

# El cuatro

CRONICA 12-1-97  
DOMINGO

**A**caba de principiar el último cuatrienio del siglo XX. Empezamos la cuenta atrás que culminará con la irrupción en el III milenio, que lo será (D.m.) a las cero horas del día 1 de enero del año 2001. Existe cierta polémica sobre si el nuevo siglo y milenio comenzarán en el año 2000 ó en el 2001. Yo creo que el siglo XX no se termina hasta las 24 horas del día 31 de diciembre de 2000, es decir, cuando se cumplen los 100 años del siglo XX, siendo a partir de aquí cuando empieza a contar el siglo XXI.

Pero hoy quisiera hablar del número cuatro. Cada cuatro años uno es bisiesto, exceptuando el que finaliza cada cuatro siglos, por lo que el próximo 2000 no lo será como no lo fue el pasado 1600. Cuatro son las estaciones del año: primavera, verano, otoño e invierno. cuatro las fases de la luna: cuarto creciente, luna llena, cuarto menguante y luna nueva. Cuatro los puntos cardinales: norte, sur, este y oeste. Cuatro las reglas aritméticas: sumar, restar, multiplicar y dividir. Cuatro los evangelistas: San Mateo, San Marcos, San Lucas y San Juan.

Cuatro son los palos de la baraja: oros, copas, espadas y bastos. "Cuatro ojos" se dice del que usa gafas. Es expresión común lo de que "cuatro ojos ven más que dos" que se aplica cuando para el examen o análisis de algo se acepta o solicita el concurso de otra persona. En cuanto partes se divide la hora y cuatro patas tiene un banco, un mesa, una silla y gran parte del mobiliario doméstico. Tratándose de animales se dice cuadrúpedo el que tiene cuatro pies y, en sentido figurado, así se designa a la persona ignorante y estúpida.

Cuando medio quilo es mucho y un cuarto no llega pedimos "cuarto y mitad", y cuando llueve poco se dice que "han caído cuatro gotas". "Cuatropear" es andar a gatas. Cuatrienal lo que dura o se repite cada cuatro años, llamándose cuatrimestral si nos referimos a meses y cuatriduano si a días. Cuatro caballos tirando de un carro es una cuádriga y se denomina cuadrivio a la encrucijada de cuatro caminos. Del que camina hacia la calvicie se dice que le quedan cuatro pelos, y cuatro días de vida al que se está muriendo. La falta de dinero es parangonable a no "tener un cuarto", así como del que lo posee, aunque no en gran cantidad, se dice que "tiene cuatro cuartos". Propagar algo que debería callarse es "dar un cuarto al pregonero" y cuando decimos: "quedó a la cuarta pregunta" nos estamos refiriendo a alguien que no se está enterando de nada. Cuaternidad es un conjunto de cuatro personas o cosas. Todo lo relativo a cuarenta años, en general, se llama cuarentigio. Si bien, refiriéndonos a personas que han alcanzado dicha edad los conocemos como cuarentones o cuadragenarios.

Cuarenta fueron los mártires condenados, en tiempos del emperador Licinio, a ser sumergidos, una noche de invierno, en una laguna de agua fría que, según cuenta San Basilio el Magno, al flaquear uno de ellos en la fe -prefiriendo echarse a un baño de agua caliente-, para sustituirlo, uno de los propios guardias que los custodiaban se arrojó a la charca helada, con lo que el número de cuarenta no se rompió. "Cantar las cuarenta" es decir las verdades a la cara. Por cuarentena conocemos un conjunto de cuarenta unidades, bien sean días, meses o años. Cuarenta días ayunó Jesús en el desierto, lo que se conmemora en la Cuaresma que no es un período de 40 días sino de 46. Comienza, inmediatamente después de las carnestolendas, el miércoles de ceniza y termina en el primer día de pascua de resurrección. Es cierto que descontando los domingos, en que no se ayunaba, los días de penitencia quedan en cuarenta.

Visto como el 4 y sus derivados dan mucho que hablar, aunque podría decir "cuatro cosas más", la falta de espacio me obliga a poner punto final aquí no sin antes desearles a todos los lectores de CRONICA un feliz y venturoso fin de milenio. ¿No les parece que, "para cuatro días que nos quedan", valdría la pena hacer un esfuerzo para que los buenos deseos navideños se transformen en realidades?